
В Майкопе состоялось выезд-
ное внеочередное заседание 
исполкома Международной 
Черкесской Ассоциации.

Эта встреча стала подготовкой 
к Конгрессу МЧА, который 
пройдет в сентябре текущего го-
да. В работе заседания приняла 
участие делегация из Карачае-
во-Черкесии во главе с предсе-
дателем местной «Адыгэ Хасэ» 
Али Аслановым. 

Мы — народ мира

Исполнительный комитет 
МЧА регулярно проводит по-
добные встречи, чтобы подвести 
итоги своей работы, определить 
цели и задачи на ближайшее бу-
дущее. Так происходило и в этот 
раз. В повестку мероприятия 
входили отчеты о работе ассо-
циации и региональных «Адыгэ 
Хасэ» о проделанной работе за 
прошедшие полгода. Говорили и 
об оказании помощи пострадав-
шим соотечественникам в Тур-
ции во время землетрясения.

— Адыги играют большую 
роль в жизни нашей страны и за 
рубежом. Один из 
наших турецких со-
отечественников 
как-то сказал, что 
мы являемся наро-
дом мира, имея в ви-
ду то, что, где бы ни 
проживали адыги — 
в Сирии, Иордании, 
Германии, Голландии, они ста-
раются сохранять свою иден-
тичность, помнят свои корни и 
берегут свое наследие. Наша ас-
социация стремится к тому, что-
бы адыги, живущие в России и за 
ее пределами, больше знали 
друг о друге, о быте, работе, ме-
тодах воспитания подрастающе-
го поколения. Поэтому мы ста-
раемся поддерживать и разви-
вать эти связи, — отметил пре-
зидент МЧА, член Совета при 
Президенте РФ по межнацио-

нальным отношениям Хаути 
Сохроков, открывая заседание.

Надо ли менять Устав МЧА? 

Один из важных вопросов по-
вестки исполкома касался вне-
сений изменений в Устав орга-
низации, являющийся основ-
ным документом, определяю-

щим цель и задачи МЧА, 
регламентирующим его работу. 
Кстати, первый Устав был при-
нят при образовании МЧА в 
1991 году. Из-за необходимости 
приведения его в соответствие с 
законодательством устав обнов-
лялся пять раз и постоянно про-
ходил регистрацию в Минюсте. 

— После регистрации в Миню-
сте каждое изменение в Уставе 
необходимо принимать заново, 
открытым голосованием всех 
членов МЧА. Затем Устав вно-

сится в единый государствен-
ный реестр, и данные передают-
ся в налоговую инспекцию. На-
до ли полностью менять весь 
Устав МЧА? Нет, не надо, но не-
обходимо учесть некоторые 
важные нюансы, — рассказал 
советник президента МЧА Ана-
толий Кодзоков.

Как помочь пострадавшим 
от землетрясения?

Хаути Сохроков также напом-
нил присутствующим о том, что 
и сегодня функционирует спе-
циальный счет для желающих 
оказать помощь пострадавшим 
от разрушительного землетря-
сения в Турции. В какой-то мо-
мент из-за логистических про-
блем собранные средства еще в 
первую волну землетрясений не 
были отправлены адресатам. 
После выяснения ситуации чле-
нам исполкома МЧА —предста-
вителям Федерации кавказских 
ассоциаций в Турции (КАФ-
ФЕД) — было поруче-
но проработать меха-
низм гарантированно-
го перевода средств 
пострадавшим. 
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Подвиги батальона «Терек»
Атаман Виталий Кузнецов рассказал, как 
участвуют в СВО казаки Терского войска с. 2

Ферма-призрак
Россельхознадзор выявил 
фиктивное хозяйство с. 2

Секреты семейного счастья
Супруги Ибрагим и Жанна Дзамыховы 
вместе в любви и радости сорок лет с. 3

Под чаёк да кренделёк
В Урупском Центре общения старшего 
поколения прошли душевные посиделки с. 3

Подарок для наших гурманов
Компания «Дамате» открыла свой первый фирменный магазин в Черкесске

На Северном Кавказе это пер-
вое подобное предприятие 
компании. В магазине пред-
ставлен широкий ассорти-
мент свежих и качественных 
товаров этого предприятия  
по переработке баранины.

В церемонии открытия мага-
зина приняла участие замести-
тель министра промышленно-
сти и торговли КЧР Елена Бес-
какотова. 

— Сегодня прошло очень важ-
ное и значимое событие — от-
крытие собственного магазина 
фирмы «Дамате». Мы от души 
поздравляем компанию, желаем 
успехов на старте и уверенной 
деятельности, постоянных кли-
ентов, стабильного товарообо-
рота, — сказала она. 

— В магазине будет представле-
но более 100 наименований про-
дуктов из мяса, полуфабрикатов, 
готовых деликатесов из барани-
ны, индейки и утки. Вся продук-
ция группы компаний «Дамате» 
представлена брендами Базарко, 
Индилайт, Озерко... Главное пре-
имущество нашего фирменного 
магазина — это наличие свежего 
и качественного продукта на по-
стоянной основе. В магазине бу-
дет представлен широкий ассор-
тимент продукции мясных изде-
лий и полуфабрикатов, — отме-
тил генеральный директор ООО 
«Кавказ-мясо» Харун Гедиев. 

Целевая аудитория новой тор-
говой точки — население и гости 
региона, также предусмотрена 

работа с участниками рынка 
HoReCa: кафе, точками быстро-
го питания, представителями 
ресторанного бизнеса со всего 
Северного Кавказа.

Площадь фирменного магази-
на 50 кв. м. Внутри установлено 

современное торговое оборудо-
вание: холодильные витрины и 
шкафы, что гарантирует каче-
ство и свежесть продукции.

Главное преимущество соб-
ственного фирменного магази-
на  — наличие свежего и каче-
ственного продукта напрямую 
от производителя в одном месте. 
Кроме того, в фирменном мага-
зине потребителей и представи-
телей сегмента HoReCa ждет 
более выгодное и доступное це-
нообразование. В торговой точ-
ке для покупателей планируется 
проводить специальные промо-

акции и устанавливать скидки 
на отдельные виды товаров.

Покупатели также смогут ку-
пить молочную продукцию пен-
зенского завода «Молком» 
(входит в группу компаний «Да-
мате»), которая производится 
из натурального молока — сы-
рья без растительных жиров с 
простым и понятным составом.

— Мы считаем открытие мага-
зина важным этапом не только в 
развитии проекта «Дамате» по 
производству баранины в 
СКФО, но и значимым шагом к 
обеспечению населения каче-

ственными и самыми свежими 
продуктами по приятным це-
нам. Рады, что первый фирмен-
ный магазин агрохолдинга от-
крылся именно у нас в Карачае-
во-Черкесии. При положитель-
ной динамике деятельности 
первого пилотного магазина 
компания рассмотрит возмож-
ность открытия аналогичных 
точек в других городах Северно-
го Кавказа, — отметил руково-
дитель бизнес-направления 
«Баранина» ГК «Дамате», вице-
президент по развитию Леонид 
Ханукаев.

В первый же день открытия 
магазина его посетил житель 
Черкесска Сергей:

— Давно хотел попробовать 
тушенку, много о ней слышал. 
Цены адекватные, приемлемые 
и гораздо ниже рыночных. Ма-
газин, конечно, расположен да-
леко от центра, но ради делика-
тесов стоит сюда приезжать. 

Адрес магазина: г. Черкесск, 
Пятигорское шоссе, д. 21. Режим 
работы фирменного магазина: с 
10:00 до 20:00 без выходных и 
перерывов.
АРМИДА КИШМАХОВА

Глава республики Рашид Тем-
резов принял участие в засе-
дании, которое с руководите-
лями российских регионов  
и крупных компаний провел 
председатель организацион-
ного комитета по подготовке 
и проведению форума «Рос-
сия», первый заместитель ру-
ководителя Администрации 
Президента РФ Сергей Кири-
енко.

От Карачаево-Черкесии также 
приняли участие председатель 
Правительства КЧР Мурат Аргу-
нов, заместитель председателя 
Правительства КЧР Евгений По-
ляков, министр экономического 
развития КЧР Артур Езаов.

В рамках совещания участники 
выставки представили концеп-
ции своих экспозиций, озвучили 
ключевые мероприятия в рам-
ках культурной и событийной 
программы региональных экс-
позиций. 

Рашид Темрезов в своем офици-
альном телеграм-канале отме-
тил, что в основу экспозиции Ка-
рачаево-Черкесии в рамках Меж-
дународной выставки-форума 
«Россия» заложат смысловые 

линии «Ближе к горам. Ближе к 
людям. Ближе к звездам!». Руко-
водитель региона также написал, 
что сочетание народных тради-
ций, новых технологических ре-
шений, природных достоприме-
чательностей с результатами, 
которых добились регионы в 
экономике и социальной сфере 
при реализации социальных 
инициатив Президента, делает 
нашу страну еще более красивой 
и комфортной для проживания.

«Уверен, экспозиции выставки 
«Россия» вызовут чувство гор-
дости за то, в какой прекрасной 
и великой стране мы живем», — 
добавил Р. Темрезов.

Напомним, что Международ-
ная выставка-форум «Россия» 
по поручению Владимира Пути-
на пройдет на территории ВДНХ 
в Москве с 4 ноября 2023 г. по 12 
апреля 2024 г. Указ о ее проведе-
нии подписан Президентом Рос-
сии 29 марта 2023 года. Участ-
никами станут регионы РФ, 
представители общественности, 
предприятий реального сектора 
и крупных корпораций, зару-
бежных стран. В программе — 
экспозиция достижений России, 
дни регионов, деловые недели, 
культурно-развлекательная 
программа, фестивали и др.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Экспозиция 
достижений России

Все знают, что перед тем,  
как первоклассник сядет  
за школьную парту, родите-
лям необходимо пройти про-
цедуру зачисления, которая 
традиционно вызывает мно-
жество вопросов. Мы попро-
сили заместителя начальника 
управления образования мэ-
рии г. Черкесска Риту Камову 
рассказать о том, в каком по-
рядке проходит зачисление 
ребенка в первый класс.

— Рита Мухарбиевна, какие 
новшества в зачислении ре-
бенка в первый класс появи-
лись в этом году? 

— По новым правилам школы 
принимают заявления о зачис-
лении ребенка в первый класс 
через портал госуслуг. В 2022 
году возможность подать заяв-
ление через Госуслуги была 
только у жителей пилотных ре-
гионов. В личный кабинет роди-
теля заранее приходит уведом-
ление о возможности передать 
электронное заявление, и он 
может это сделать. Но, на мой 
взгляд, эта услуга недостаточно 
разработана и продумана: роди-
телям нельзя отправить заявле-
ние вместе со сканами докумен-
тов на электронную почту шко-
лы. В итоге, родители могут по-
дать заявление, но документы в 
школу приходится передавать 
отдельно. Это неудобно: суть ус-
луги должна быть в том, чтобы 
разгрузить школу, однако этого 
не происходит.

— Когда можно подавать за-
явление о зачислении ребенка 
в первый класс?

— С 2023 года регионы вправе 
самостоятельно определять дату 
старта приемной кампании в  
1 класс. У нас в республике зачис-
ление началось 1 апреля, прини-
мать будущих школьников будут 
до 5 сентября. Прием проходит в 
два этапа. Первый этап — с  
1 апреля по 30 июня, когда пода-
ли заявление родители тех детей, 
которые проживают в районе, 

где находится школа, и льготни-
ки. Прием документов для детей 
по прописке завершился. Второй 
этап проходит с 6 июля по 5 сен-
тября. На этом этапе заявление 
на зачисление в школу подают 
дети независимо от места их про-
живания. То есть тем, кто прожи-
вает в другом районе, придётся 
ждать лета, чтобы 
подать заявление. 
Примут детей только 
в том случае, если 
остались свободные 
места. Отправлять 
заявление в школу не 
по прописке раньше 
6 июля бессмысленно, так как его 
не примут. Опубликовать сведе-
ния о том, остались ли в школе 
свободные места после зачисле-
ния на первом этапе, образова-
тельные учреждения должны до 
5 июля. Очередность подачи за-
явления на первом этапе значе-
ния не имеет — то есть те, кто по-
дал заявление 1 апреля, не имеют 
преимуществ перед теми, кто на-
правил документы 1 июня. На 
втором этапе детей зачисляют на 
свободные места в порядке оче-
редности, поэтому дата подачи 
заявления в этом случае имеет 
значение — все места распреде-
ляются строго по очереди.

— Кто обладает льготами  
при зачислении в школу? 

— Первоочередным правом за-
числения обладают дети: со-
трудников полиции, в том числе, 
погибших и уволенных по со-
стоянию здоровья, находящие-
ся на иждивении сотрудника по-
лиции; сотрудников ОВД; со-

трудников ФСИН, 
МЧС, ГНК, ФТС, в 
том числе, погиб-
ших, военнослужа-
щих по месту про-
живания семей. 
Преимущественное 
право имеют дети, 

чьи братья/сестры уже посеща-
ют эту школу. Отказать ребенку 
в зачислении в школу, если туда 
ходит брат или сестра, теперь не 
могут. Данная правовая норма 
существенно упрощает жизнь с 
двумя и более детьми. Родите-
лям больше не придется водить 
детей в разные школы, как это 
случалось ранее, но есть одно 
дополнительное условие: дети 
должны жить в одной семье и 
иметь общее место жительства. 
При этом школа для 
реализации льготы 
может быть любая, не 
обязательно по месту 
прикрепления. 

Первый раз в первый класс
Приемная кампания в 2023 году стартовала 1 апреля 

Новые автобусы для региона
Заместитель председателя Правительства Российской Феде-

рации Марат Хуснуллин сообщил о том, что были одобрены за-
явки 45 регионов на обновление автобусных парков. Поддер-
жана заявка и Карачаево-Черкесии. В прошлом году для Чер-
кесска были приобретены 20 автобусов марки ПАЗ «Вектор», в 
текущем — еще шесть. Большая часть новых автобусов посту-
пит в сельские населенные пункты. Как отметил Рашид Темре-
зов, обновление автопарка — это, прежде всего, повышение 
уровня безопасности на дорогах и комфорт пассажиров. 

ФАП в отдаленном ауле 
В ауле Верхний Учкулан Карачаевского района появился 

фельдшерский пункт, общей площадью 60 кв. метров, осна-
щенный современным качественным оборудованием. Новый 
объект здравоохранения построен взамен старого фельдшер-
ского пункта. Появление медицинского объекта позволит 
обеспечить современной качественной медико-санитарной 
помощью жителей одного из самых отдаленных населенных 
пунктов Карачаево-Черкесии. Объект построен в рамках реа-
лизации программы «Модернизация первичного звена здра-
воохранения Карачаево-Черкесии».

В городе станет комфортнее 
Несколько главных 

улиц Черкесска ста-
нут удобнее для пе-
шеходов. Как сооб-
щил мэр столицы, 
сейчас идет обу-
стройство тротуаров 
плиточным покры-
тием на проспекте 
Ленина — от ул. Ком-
сомольской до ул. 
Кавказской. Кроме 
того, рядом с коллед-
жем культуры и ис-
кусств им. Даурова будет оборудована небольшая зона отдыха 
с лавочками и вазонами. Власти также рассмотрят возможность 
расширения тротуара вдоль здания республиканского музея-
заповедника. Далее работы по укладке плиточного покрытия 
начнутся на улицах Парковой, Калантаевского (от ул. У. Алиева 
до ул. Первомайской) и Кавказской (пр. Ленина  — ул. Гагарина, 
пр. Ленина — ул. Красноармейская).

На фестивале представили наш горный край
Фестиваль национального гостеприимства «Дружба наро-

дов» прошел на ВДНХ и собрал более 180 тысяч жителей и го-
стей столицы. В рамках деловой программы фестиваля состо-
ялась стратегическая сессия «Культурный код: дружба наро-
дов», в ходе которой постоянное представительство КЧР в 
Москве совместно с Министерством туризма КЧР презентова-
ли участникам мероприятия туристско-рекреационный потен-
циал Карачаево-Черкесии. На главной аллее ВДНХ размести-
лась фотовыставка «Карачаево-Черкесия — гостеприимный 
горный край».

На пульсе

Продавец Валентина Призова знакомит жителя республиканской столицы Сергея с ассортиментом товара

Нужно укреплять единство 
адыгского народа

Акцент

Группа компаний «Дамате» (ГК «Дамате») — российский сель-
скохозяйственный холдинг, категорийный эксперт на нишевых 
рынках мяса. В портфеле компании — проекты по производству 
индейки, утки и баранины. «Дамате» также развивает молочное 
животноводство, переработку молока и собственные генетиче-
ские проекты. 
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Форум

Вопросы развития сотрудни-
чества и реализации новых 
проектов обсудили на рабо-
чей встрече председатель 
Правительства Карачаево-
Черкесии Мурат Аргунов  
и управляющий Карачаево-
Черкесским отделением 
Сбербанка Заур Джазов. 

Стороны приняли решение 
провести обучение для органов 
исполнительной власти в кор-
поративном университете Сбе-
ра. Обсудили возможность за-
ключения контракта со Сбер-

Здоровье на 2023–2024 годы по 
проекту дистанционного мони-
торинга пациентов с хрониче-
скими заболеваниями. Рассмо-
трели возможность внедрения 
цифровых проектов в сфере 
кибербезопасности, позволяю-
щих защитить ресурсы Прави-
тельства от кибератак.

Напомним, Сбер и Правитель-
ство КЧР подписали ранее со-
глашение о развитии техноло-
гий искусственного интеллекта 
и ESG-трансформации.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Рассмотрен ряд вопросов

Образование

Осталось чуть больше месяца до начала учебного года

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

»
с. 2

Актуально

Председатель комитета по делам национальностей Республики 
Адыгея Аскер Шхалахов; член исполкома МЧА КБР Мурат 
Табишев; вице-президент МЧА КБР Аминат Шогенова

»
с. 2

Адыги играют 
большую роль  
в жизни России  
и за рубежом
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Сейчас банковские 
пути передвижения 
средств восстановле-
ны и работают в соот-
ветствии с системами 

банковских переводов.

Язык наш — душа наша

Повестка выездного заседания 
оказалась насыщенной. За более 
чем пять часов работы исполко-
му удалось обсудить многие во-
просы. Отдельное внимание бы-
ло уделено выступлению с отче-
том о проделанной работе «Ады-
гэбзэ Хасэ» (Хасэ (совет) по 
развитию и сохранению родного 
языка). Руководитель этой орга-
низации, член исполкома МЧА 
Мурат Табишев и вице-прези-
дент МЧА Аминат Шогенова по-
делились наработками, которые 
за несколько лет накопила «Ады-
гэбзэ Хасэ». Некоторые проекты 
уже реализованы, некоторые бу-
дут проходить в рамках «Года 
педагога и наставника». 

Один из таких проектов — он-
лайн-курсы по изучению родно-
го языка. Аминат Шогенова не 
понаслышке знает, как следует 
общаться в онлайн со своими за-
рубежными соотечественника-
ми, с чего начинать занятия, как 
лучше освоить учебный матери-
ал, потому что она тоже прини-
мала участие в подготовке и осу-
ществлении данного проекта. 

— Из прошлой практики дис-
танционного обучения мы под-
вели статистику посещения 
курсов. Так, например, за один 
курс изучения черкесского 
языка слушателями могут стать 
не более 150 человек, как из ре-
гионов России, так и зарубеж-
ных стран. На это отводится 
156–160 часов, то есть это 2–3 
месяца обучения. Прошедшие 
эти курсы получают сертифи-
каты участника, которые не мо-
гут быть приравнены к дипло-
мам или аттестатам, но для са-
мих участников — это своего 
рода документ, подтверждаю-
щий их знания языка, — поде-
лилась результатами Аминат 
Шогенова.

Она также рассказала, что не 
меньший интерес зарубежная 
черкесская молодежь проявляет 
к изучению русского языка. Они 
объясняют это тем, что прежде 
чем приехать и познакомиться 
со своей исторической Родиной, 
необходимо изучить русский 
язык, который является в Рос-
сии общепринятым.

— Есть и такие представители 
зарубежных черкесов, которые 
желают переехать на постоянное 
место жительства в кавказские 
регионы. Например, молодая 
черкесская супружеская пара из 
США были моими учениками, 
проходили дистанционные курсы 
изучения родного языка. Сначала 
они приехали в Россию в качестве 
туристов, но, побывав на истори-
ческой Родине и легко пройдя 
адаптацию среди кавказских на-
родов, решили поселиться здесь 
навсегда. Сейчас они проживают 
в Адыгее и очень счастливы, по-
тому что обрели то, о чем мечтали 
их предки, которые не смогли 
вернуться на Родину.

Нам нужен День адыгов

На заседании также выступил 
вице-президент МЧА, тхамада 
общественной организации 
«Адыгэ Хасэ» КБР, широко из-
вестный как общественник, пер-
вооткрыватель черкесского за-
рубежья, публицист, литерату-

ровед, заслуженный журналист 
КБР, КЧР и Адыгеи Мухамед 
Хафицэ. 

— Я считаю, что мы должны 
отмечать знаменательные даты 
нашего народа, — говорит Муха-
мед Хафицэ, — чтобы показать 
молодежи, какая у нас богатей-
шая история и самобытная 
культура, не похожая ни на одну 
другую. Национальный празд-
ник — это не только веселье, 
песни, танцы. Здесь происходит 
познание глубинных основ са-
мосознания народа. Это место, 
где можно встретиться с нашими 
мудрыми, талантливыми, инте-
ресными соотечественниками 
не только из соседних братских 
регионов, но и зарубежья. Поэ-
тому нам нужен День адыгов, 

нужен настолько, насколько не-
обходимы и другие националь-
ные праздники. И в первую оче-
редь это нужно для молодежи.

Внимание СВО

Хаути Сохроков акцентировал 
внимание участников заседания 
и на текущую ситуацию в стране и 
отметил, что сегодня необходимо 
быть особенно сплоченными, не 
забывать и о молодёжи, которую 
важно правильно направлять, 
помогать и давать возможность 
проявлять себя в общем для 
адыгского народа деле на благо 
развития и процветания нашего 
государства. Важно также приви-
вать им чувства патриотизма, со-
лидарности и воспитывать в них 

такие качества, как граждан-
ственность, ответственность, гу-
манность и толерантность. 

— В свете последних событий, 
которые происходят в мире, в 
частности с начала специальной 
военной операции, нельзя забы-
вать о взаимодействии, взаимо-
выручке, поддержке и помощи 
тем, кто сейчас находится в зоне 
СВО, — обратился к собравшим-
ся Хаути Сохроков. — Сейчас мы 
должны быть предельно внима-
тельными по отношению к се-
мьям наших бойцов. Если будет 
необходима помощь — помочь. 
И помните, что боль каждой се-
мьи, потерявшей своих сыно-
вей — участников СВО, — наша 
общая боль.
СВЕТЛАНА КИЛБА

Нужно укреплять единство 
адыгского народа

С инициативой создания бата-
льона выступил полномоч-
ный представитель Президен-
та РФ в СКФО Юрий Чайка.  
О том, какой путь прошел ба-
тальон, а также о том, как из-
менилось за это время пред-
ставление о казачестве  
в стране в целом и на Север-
ном Кавказе в частности, рас-
сказал атаман Терского вой-
ска Виталий Кузнецов.

За период выполнения боевых 
задач на передовой бойцы бата-
льона, отметил он, прошли путь 
от Угледара до Херсона, а сегод-
ня выполняют боевые задачи на 
соледарском направлении. Ба-
тальон формируется из добро-
вольцев, и во многих подобных 
подразделениях, к сожалению, 
количество желающих попол-
нить ряды бойцов с течением 
времени уменьшается. Однако в 
«Тереке» дела обстоят иначе.

«За год через батальон «Те-
рек» прошло 1250 казаков-до-
бровольцев, 46 бойцов батальо-
на были награждены государ-
ственными наградами, еще 50 
бойцов представлены к государ-
ственным наградам, 135 казаков 
батальона награждены ведом-
ственными наградами Минобо-
роны РФ», — рассказал атаман.

Кузнецов уверен, что это, во-
первых, показатель эффектив-
ности и авторитета подразделе-
ния, а во-вторых, доказатель-
ство, что отступать казаки не 
намерены, будут и дальше идти 
вперед.

«Сейчас у нас только в одном 
батальоне более 45 офицеров за-
паса, к нам идут профессионалы 
со всей России. Когда мы увидели 
такой положительный эффект и 
большой авторитет батальона, 
мы поняли, что емкость его уже 
не позволяет дальше принимать 
на службу добровольцев. Тогда 
во взаимодействии с Министер-
ством обороны РФ было принято 
решение о создании казачьей 
бригады «Терек». Батальон «Те-
рек» стал бригадообразую-
щим»,  — рассказал В. Кузнецов.

Сегодня в бригаде уже четыре 
батальона — «Терек», «Скиф», 

«Сибирь» и «Енисей». Атаман 
также сообщил, что сейчас фор-
мируется пятый казачий бата-
льон в составе подразделения.

«К нам очень многие идут и го-
ворят: «Мы хотим воевать с ка-
заками, с ними защищать Роди-
ну». Я считаю, что это очень 
важно: мы наконец-таки подня-
ли казачьи войска. Все наши ба-
тальоны сейчас находятся на 
передовой, с гордостью и на са-
мом высоком уровне выполня-
ют боевые задачи. И ни один из 
них никогда не оставлял и, я уве-
рен, никогда не оставит боевые 
позиции. Я считаю, что подвиг 
казаков (а это именно подвиг) — 
пример коллективного героиз-
ма», — подчеркнул атаман.

Защищать Родину в рядах ба-
тальона хотят офицеры запаса 
разного вероисповедания, раз-
ных конфессий. Но хотят они 
вставать плечом к плечу именно 
с казаками, добавил Кузнецов.

«У нас получилось размыть 
границы. Я всем сказал: все мои, 
все родные. У нас нет понятия 
«общественный» или «реестро-
вый». Да, в батальоне «Терек» 

80 % — это терские казаки, но 
помимо них у нас бойцы из де-
вяти казачьих войск России. Де-
вять бойцов — мусульмане, есть 
и буддисты. Батальон «Те-
рек» — бригадообразующий, а 
бригада в свою очередь — это 
сейчас не красивые слова, это 
факт — по сути, получилась 
объединяющая», — подчеркнул 
атаман.

Специализация подразделе-
ний бригады определяется в 
первую очередь поставленными 
задачами. «Мы можем транс-
формироваться в зависимости 
от тактической задачи. Мы 
очень оперативны и мобиль-
ны», — подчеркивает Кузнецов. 
Благодаря помощи Юрия Чай-
ки, аппарата полпреда и Терско-

го казачьего войска более 380 
млн рублей из внебюджетных 
средств было перечислено в 
бригаду «Терек» для приобрете-
ния автомобилей, дронов, 
средств связи, радиоэлектрон-
ной борьбы и наблюдения.

«В Терском казачьем войске 
казаков не так много, на сегод-
няшний день это около 14 тыс. 
человек с учетом наших уважа-
емых стариков. И представьте, 
из них 4100 казаков-добро-
вольцев прошли специальную 
военную операцию. Каждый 
третий казак Терского казачье-
го войска прошел специальную 
военную операцию. Да, к сожа-
лению, у нас есть потери, у нас 
большое количество раненых, 
но казаки встают целыми ста-

ницами», — подчеркнул Вита-
лий Кузнецов.

Атаман уверен, что казакам 
«Терека» удалось заработать ав-
торитет и уважение не только на 
Северном Кавказе, но и по всей 
России. 

«На Северном Кавказе раньше 
все думали по-разному: культу-
ру сохраняем, историю. Да, это 
важно, но сейчас о казачестве 
говорят по-другому, особенно 
на Кавказе», — подчеркнул он.

И тому есть доказательства: 
Духовное управление мусуль-
ман Северного Кавказа, все пра-
вящие архиереи и простые люди 
передают гуманитарную по-
мощь именно через терских ка-
заков. Войско уже направило на 
передовую 34 гуманитарных 
конвоя, 2700 т гуманитарной 
помощи.

«Мы всегда ехали в серую зону, 
мы первые, кто зашел в Луганск 
с гуманитарным конвоем (110 т 
было). Мы первые, когда еще 
были бои, зашли в Мариу-
поль  — мы видели женщин и де-
тей, которые 30 суток просидели 
в подвалах, мы их кормили. Мы 
везем гуманитарную помощь го-
спиталям, нашим военнослужа-
щим на передовой, на блокпо-
стах. Это тоже очень важно», — 
подчеркнул Кузнецов.

Атаман отметил, что терские 
казаки, которые уже прошли 
специальную военную опера-
цию или по разным причинам не 
могут принимать участие в бое-
вых действиях, активно собира-
ют и доставляют гуманитарную 
помощь.

«Батальон «Терек», безуслов-
но, вложил весомый вклад в ав-
торитет казачества всей России 
именно в период проведения 
специальной военной операции. 
Мы будем и дальше выполнять 
поставленные Верховным глав-
нокомандующим Вооруженны-
ми силами Российской Федера-
ции задачи. А в дни празднова-
ния года батальона, конечно, 
будем чествовать наших каза-
ков, поедем на передовые пози-
ции, на пункты дислокации. И 
конечно, будем говорить об их 
достижениях в средствах массо-
вой информации», — подчер-
кнул атаман.
По информации с портала  
Российское казачество

Даже если у брата и 
сестры разные фами-
лии, это никак не влия-
ет на преимуществен-
ное право зачисления. 

Льготой могут воспользоваться 
как полнородные, так и неполно-
родные братья и сестры. В по-
следнее время внеочередным 
правом на зачисление в школу 
наделены дети мобилизованных 
военнослужащих и участников 
СВО. Если у ребенка есть льготы, 
это не значит, что он может пере-
дать заявление в любую школу и 
детей из близлежащих районов 
не зачислят из-за наполнения 
классов первоочередниками. Де-
ти с льготами имеют первооче-
редное право зачисления в шко-
лу только по месту жительства. 

— Подача заявления через 
Госуслуги — единственный 
способ подачи заявления?

— Нет. В 2023 году заявление на 
зачисление в 1 класс передают 
через портал госуслуг; через ре-
гиональный портал госуслуг; по 
почте заказным письмом с уве-
домлением о вручении и лично в 
школе. 

— А как узнать, за какой шко-
лой закреплен твой дом? 

— Закрепленная за школой тер-
ритория — это определенный 
район или участок, где находится 
дом, в котором прописан ребе-
нок. По сложившейся практике 
за школой закрепляют близле-
жащие дома. Но и сама гимназия 

или школа обязаны разместить 
сведения о том, какие дома за-
креплены за их территорией, на 
своем официальном сайте или 
информационном стенде. 

— Принимают только семи-
леток?

— На момент поступления в 
школу ребенку должно быть не 
менее 6,5 года и не более 8 лет. 
Если ребенок младше, то у него 
не должно быть противопоказа-
ний для посещения 
школы по состоянию 
здоровья. 

— Каков список 
документов, кото-
рые нужны для за-
числения в школу?

— Полный пере-
чень включает па-
спорт родителя, сви-
детельство о рождении ребенка, 
документ, подтверждающий ре-
гистрацию ребенка по месту жи-
тельства или по месту пребыва-
ния. В перечне документов нет ни 
прививочной карты, ни меди-
цинского заключения с результа-
тами медицинского осмотра. 
Передача медицинской карты в 
школу является правом, а не обя-
занностью родителей, но обычно 
с предоставлением медицинской 
документации не возникает про-
блем, так как родители сами за-
интересованы, чтобы в школе 
знали о наличии проблем со здо-
ровьем, хронических заболева-
ний и аллергических реакций у 

ребенка. Но в любом случае нуж-
но помнить, что отказать в зачис-
лении ребенка в школу без меди-
цинской карты школа не вправе. 

— Что делать, если мест  
не хватило?

— Мест должно хватить всем 
детям, проживающим на закре-
пленной территории, так как при 
распределении учитывается ко-
личество зарегистрированных в 
районе детей. Но если сложилась 

такая ситуация, что 
мест по прописке в 
школе не хватило, 
необходимо обра-
титься к нам, в 
управление образо-
вания, чтобы ребен-
ка устроили в другую 
образовательную 
организацию. У нас 

ежегодно наблюдается увеличе-
ние количества детей на 150 че-
ловек, в некоторых школах при-
ходится формировать новые 
классы, а это набор новых учите-
лей, так что сложностей и про-
блем у директоров хватает. 

— В каких школах и гимнази-
ях проблем больше всего?

— В школе № 6, гимназии № 9, 
гимназиях №№ 17 и 19, там с 
первого апреля прошло десять 
дней, и все места были заполне-
ны. А вот в школе № 10 свобод-
ные места пока есть, хоть и не ис-
ключено, что к началу сентября 
вакансии будут заполнены.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Первый раз в первый класс

На линии огня бойцы батальона «Терек»
21 июня 2022 года было создано воинское подразделение, основу которого составили казаки Терского казачьего войска

Говяжий субпродукт 
«помолодел» 

Благодаря анализу данных си-
стемы «Меркурий» выявлено 
незаконное увеличение срока 
годности говяжьих субпродук-
тов и их выпуск в обращение на 
территории КЧР.

«Установлено, что ветеринар-
ным врачом РГБУ «Малокарача-
евская районная ветеринарная 
станция по борьбе с болезнями 
животных» оформлены для 
СПСК «Бакара» (с. Красный Кур-
ган Малокарачаевского района) 
26 кг говяжьих сердца, печени, 
почек и языка. Во время оформ-
ления документов в систему были 
внесены новые данные о сроке 
годности продукции: их продли-
ли на целых 9 месяцев. Подобные 
действия — грубое 
нарушение требова-
ний технических ре-
гламентов ЕАЭС «О 
безопасности пище-
вой продукции» и «О 
безопасности мяса и 
мясной продук-
ции»,  — говорится в официаль-
ном сообщении. 

Управлением Россельхознад-
зора СПСК «Бакара» объявлено 
предостережение о недопусти-
мости нарушения обязательных 
требований законодательства.

Захламление 
сельхозземель

Управлением Россельхознад-
зора в ходе проведения выезд-
ного обследования выявлено 
очаговое захламление сельско-
хозяйственных угодий, распо-
ложенных в границах а. Эркен-
Халк в Ногайском районе респу-
блики.

«Установлено, что на частном 
земельном участке расположе-
ны выкорчеванные стволы дере-
вьев, перегнивший навоз, поли-
этиленовые пакеты, пленка, от-
ходы древесины. Площадь за-
хламления составила 133 кв. м. 
Согласно сведениям Единого 
реестра объектов недвижимо-
сти, данный земельный участок 
находится в собственности у 
гражданки Э. Э. Киримовой», — 
пояснили в ведомстве. 

Управлением Россельхознадзо-
ра собственнику земельного 
участка объявлено предостереже-

ние о недопустимости нарушения 
обязательных требований.

По решению суда 
ликвидируют свалку

Суд Карачаевского района 
обязал собственника участка 
сельхозназначения ликвидиро-
вать несанкционированную 
свалку по иску Северо-Кавказ-
ского межрегионального управ-
ления Россельхознадзора.

«Несанкционированное за-
хламление площадью 7500 кв. м 
на плодородных землях в райо-
не карьера белого мрамора в 
границах Верхне-Тебердинско-
го сельского поселения было 
обнаружено Управлением Рос-
сельхознадзора в ходе выездно-
го обследования в декабре 2022 

года. Правооблада-
телю земельного 
участка, граждани-
ну Чотчаеву А. Р., 
объявлено предо-
стережение. При 
проведении повтор-
ного выезда уста-

новлено, что собственник не 
предпринял необходимых мер. 
Ситуация не изменилась и в 
марте 2023 года. Чотчаеву А. Р. 
были объявлены повторные 
предостережения, а материалы 
дела направлены в суд», — гово-
рится в документе. 

В Управление Россельхлоз-
надзора поступило решение Ка-
рачаевского районного суда об 
удовлетворении требований.

Вводили потребителей  
в заблуждение

Управление Россельхознадзо-
ра выявило незаконные опера-
ции с рыбной продукцией и вве-
дение потребителей в заблужде-
ние в одном из магазинов Чер-
кесска. Нарушение установлено 
благодаря анализу системы 
«Меркурий».

«Установлено, что в одном из-
гипермаркетов Черкесска по 
улице Октябрьской был выра-
ботан почти килограмм охлаж-
денной рыбы Дорадо. Но полу-
чили продукцию из полуфабри-
ката мороженой рыбы, то есть 
фактически разморозили рыбу. 
Продукция не соответствует 
обязательным требованиям 
технических регламентов ЕАЭС 

«О безопасности пищевой про-
дукции» и «О безопасности ры-
бы и рыбной продукции», — го-
ворится в документе. 

Управлением Россельхознад-
зора АО «Тандер» объявлено 
предостережение. 

Фантомная ферма 

Управлением Россельхознад-
зора выявлена фантомная фер-
ма на территории Прикубанско-
го района КЧР.

«При проведении выездного 
обследования государственны-
ми инспекторами установлено, 
что по адресу осуществления де-
ятельности ИП Главы КФХ Ур-
тенова Х. И. в с. Дружба отсут-
ствуют признаки содержания 
сельскохозяйственных живот-
ных. Сама территория была ого-
рожена металлическим забо-
ром. По информации, получен-
ной от управления ветеринарии 
республики, животные, принад-
лежащие ИП Главе КФХ Урте-
нову Х. И., по адресу не зареги-
стрированы в государственной 
ветеринарной службе. В рамках 
анализа данных системы «Мер-
курий» движение животновод-
ческой продукции не обнаруже-
но», — говорится в официаль-
ном сообщении. 

Выявлены карантинные 
вредители

В рамках мониторинга каран-
тинного фитосанитарного со-
стояния КЧР Управлением Рос-
сельхознадзора проводятся об-
следования территорий горо-
дов, сельских поселений и 
городских округов. 

«Так, в двух районах в июне 
2023 года подтвердилось нали-
чие карантинных объектов в ра-
нее установленных карантинных 
фитосанитарных зонах. В а. Но-
вая Джегута (Усть-Джегутинский 
район) на площади 9 га выявлен 
карантинный объект — калифор-
нийская щитовка. В Ногайском 
районе в а. Адиль-Халк на пло-
щади 701 га выявлена восточная 
плодожорка. Мероприятия по 
ликвидации карантинных объек-
тов в сельских поселениях не 
проводятся на должном уровне, 
что создает угрозу их распростра-
нения», — пояснили в ведомстве.
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

Али Асланов (КЧР); Наджет Хатам (РА);  Зати Сонмез (Вароко) (Черкесский европарламент); президент МЧА Хаути Сохроков;  
Зухер Тхаухо (Кфар-Кама, Израиль)

Международная черкесская ассоциация была образована на общечеркесском конгрессе, который 
состоялся 19–20 мая 1991 года в Нальчике. Целью ассоциации является объединение усилий и ко-
ординация деятельности черкесских общественных объединений — членов МЧА, содействующих 
возрождению и развитию культурного и духовного наследия черкесского народа, сохранению его 
национальной самобытности, восстановлению подлинной истории черкесов.
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Руководитель фракции ЛДПР 
в Парламенте КЧР Олег Жедя-
ев предложил расширить воз-
можности республиканского 
материнского капитала.

По словам Олега Жедяева, спи-
сок целей распоряжения регио-
нальным материнским капита-
лом необходимо дополнить еще 
несколькими позициями. 

«Мы предлагаем дополнить 
региональный закон «О мате-
ринском (семейном) капитале» 
еще 12 направлениями исполь-
зования денежных средств. К 
сожалению, существующая в 
регионе практика реализации 
материнского капитала не по-
крывает многие существенные 
вопросы, касающиеся здоро-
вья, образования и санаторно-
курортного лечения детей. Не 
стоит забывать, что для многих 

семей станет существенной 
поддержкой помощь в оплате 
съёмного жилья, коммуналь-
ных услуг, капитального ре-
монта, приобретении дорого-
стоящих лекарственных препа-
ратов. Многие эти направления 
могут покрыть средства из ма-
теринского капитала», — счита-
ет Олег Жедяев. 

Парламентарий также пред-
лагает внести в республикан-
ский закон «О материнском 
(семейном) капитале» допол-
нительные направления реа-
лизации средств. К примеру, 
семьи с детьми могут напра-
вить средства маткапитала на 
уплату налогов семьи — налога 
на имущество физических лиц; 
оплату физкультурно-оздоро-
вительных услуг ребенку; 
оплату санаторно-курортного 
лечения и стоимости проезда к 
месту санаторно-курортного 
лечения и обратно родителей 
или усыновителей и ребенка/
детей в пределах территории 

Российской Федерации;  на 
оплату стоимости проживания 
в месте отдыха и (или) стоимо-
сти проезда к месту отдыха и 
обратно в пределах террито-
рии Российской Федерации;  на 
подключение жилого помеще-
ния к газораспределительным 
сетям, водопроводу, канализа-
ции; на приобретение товаров 
и услуг, предназначенных для 
социальной адаптации и инте-
грации в общество детей-инва-
лидов/лечение, реабилитации 
и абилитации ребенка-инвали-
да;  на приобретение автомоби-
ля отечественного производ-
ства; на оплату расходов на ка-
питальный и (или) текущий 
ремонт жилого помещения; 
улучшение жилищных усло-
вий, включая ремонт, рекон-
струкцию, инженерно-техни-
ческое обеспечение жилого 
помещения, приобретение зе-
мельных участков.
По информации  
регионального отделения ЛДПР

Нужно идти навстречу  
семьям с детьми

Инициатива

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР ИНФОРМИРУЕТ

Тема дня

Каждый третий казак Терского казачьего войска прошел специальную военную операцию

Казаки батальона «Сибирь» бригады «Терек», выполняя задачи 
под Артемовском в мае этого года, отстояли позиции и не дали вра-
гу прорвать стратегически важный фланг. За отвагу и доблесть, 
проявленные в том сражении, бойцы получили и еще получат на-
грады, но главное, что впервые казаку-добровольцу присвоено 
звание Героя России. Этой чести удостоен командир батальона 
«Сибирь» енисейский казак Олег Ликонцев с позывным Кан. 
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Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru
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Как считают Дзамыховы, на-
чало всему — родительский 
дом, о чем поется в одной хо-
рошей песне. И они крепко 
надеются, что дом, в котором 
они всегда ждут своих сыно-
вей и внуков, никогда в буду-
щем не останется без хозяи-
на, поддерживающего огонь 
в очаге.

Жанна Дзугова выросла в Чер-
кесске, куда ее семья перебра-
лась из поселка Орджоникид-
зевского в конце 60-х годов. 
Отец, Мухадин Исмаилович, 
работал строителем, мама, Ан-
тонина Аюбовна, была медра-
ботником. В школьные годы 
летние каникулы Жанна обычно 
проводила в ауле Хумара у де-
душки и бабушки по материн-
ской линии. Она очень горди-
лась своим дедом Аюбом Джегу-
тановым, старейшиной аула, чей 
громадный жизненный опыт, 
славное боевое прошлое и до-
блестный труд на родной земле 
служили мерилом нравственно-
сти и мудрости для земляков. И 
не только — к нему приезжали 
из карачаевских и абазинских 
аулов, где у почтенного аксакала 
было немало кунаков и род-
ственников.

Жанне на всю жизнь врезались 
слова деда: «Надо любить зем-
ляков, которые тебя окружают, 
и не искать почестей к себе. Вся-
кий сельский житель знает: чем 
больше черпаешь из колодца, 
тем чище вода. Вот и с людьми 
так — когда живешь с открытой 
душой, тем сильнее к тебе тянут-
ся». От деда любимая внучка уз-
навала об уникальной истории 

Хумары, в древности носившей 
название «Абуковский» — по 
имени основателя аула, а также 
о сокровищах и тайнах Хума-
ринского городища, куда еже-
годно устремлялись археологи 
издалека. 

В 1982 году она окончила в 
Черкесске кулинарное училище 
и мечтала продолжить образо-
вание. Но именно в этот год в 
Хумаре она познакомилась с 
Ибрагимом Дзамыховым. Па-
рень этот в родном ауле был на 
виду у всех, мастер на все руки, 
он — и классный механик, и 
тракторист, и сварщик, и води-
тель, и музыкант с прекрасны-
ми вокальными данными. К то-
му же обаятелен и хорош со-
бою. Именно в те годы, вернув-
шись из армии, Ибрагим создал 
в Хумаре ВИА, собрав вокруг 
себя таких же одаренных ребят. 
Хумаринский вокально-ин-
струментальный ансамбль бли-
стал как в своем сельском клу-
бе, так и в соседних — в посел-
ках Малокурганном и Орджо-
никидзевском. 

Словом, по тем временам 
Ибрагим Дзамыхов в Хумаре за-
нимал одну из первых строчек в 
рейтинге, выражаясь современ-
ным сленгом, завидных жени-
хов, и не одна девушка мечтала 
бы соединить с ним свою судьбу. 
После нескольких коротких, 
робких встреч с Жанной, без 
всяких конфетно-букетных пре-
людий и пространных объясне-
ний, Ибрагим, сделав Жанне 
предложение, заслал к ней сва-
тов. Свадьбу по всем черкесским 
канонам сыграли в Хумаре пе-
ред ноябрьскими праздниками в 
1982 году. 

— Как младший сын (а в семье 
их было четверо) муж оставался 
жить с родителями. И я, 19-лет-
няя городская девчонка, вошла 
в их дом молодой снохой, — с 
улыбкой вспоминает Жанна 
Мухадиновна, военно-учетный 
работник администрации Хума-
ринского сельского поселения. 
На этой должности она уже 27 
лет, и через ее руки, по большо-
му счету, прошли и поставлены 
на учет «взводы» и «батальо-
ны» новобранцев в ряды Рос-
сийской армии. Кстати, призыв-
ная кампания в Хумаре всегда 
отличалась большой активно-
стью и дисциплинированно-
стью призывной и допризывной 
молодежи.

— Я благодарна моей свекрови 
Аминат Нуховне, уже с порога 
дома встретившей меня как доч-
ку и научившей всем премудро-
стям ведения домашнего хозяй-
ства, адыгского этикета, кото-
рый обязана знать взрослая 
женщина, супруга и мать, нако-
нец, всей житейской мудрости, 
которой она сама обладала. 

Большая труженица, свекровь, 
которую я называла наной, дол-
гие годы работала в аульном 
швейном цехе и была передови-
ком производства. Мой свекор, 
Мугаз Наибович, работал трак-
тористом в совхозе «Верхнеку-
банский» и являл собой образец 
добропорядочного семьянина. 
Они оба ушли из жизни в 1990 

году, оставив нам ценное духов-
ное завещание: беречь семейные 
традиции, растить детей и вну-
ков настоящими людьми — со-
вестливыми, уважительными к 
старшим.

За сорок с лишним лет, прожи-
тых в Хумаре, Жанна Дзамыхо-
ва не просто сроднилась с этим 
поселением, она полюбила его 

всей душой. Она по-настоящему 
осознала цену дружбы народов, 
живущих рядом в селе Коста Хе-
тагурова, поселке Новый Кара-
чай, шахтерских поселках с рус-
ским населением. Все они креп-
ко связаны общим трудом, 
культурными ценностями, до-
брососедством. 
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Начало всему — родительский дом
На днях медаль «За любовь и верность» вручили Ибрагиму и Жанне Дзамыховым  
из аула Хумара, которые вместе 40 лет

В Домбае в скором времени 
появится Дом культуры, за-
вершается работа по строи-
тельству туристско-информа-
ционного центра. Главной це-
лью реализуемого проекта 
станет создание площадки 
для консультирования пред-
ставителей туристического 
сообщества и продвижения 
информации о турпродуктах 
курорта.

Развивается в поселке и тури-
стическая инфраструктура. В 
этом году в рамках программы 
«Развитие курортов Карачае-
во-Черкесии» планируется 
сдать в эксплуатацию шести-
кресельную канатную дорогу, 
протяженностью 1700 км, ко-
торая поднимет туристов на 
высоту 3012 метров. Пропуск-
ная способность нового объек-
та составит 2400 человек в час. 
В планах на 2024 год строи-

тельство еще одной гондоль-
ной канатной дороги. Строи-
тельство канатных дорог по-
зволит улучшить качество ока-
зываемых услуг, разгрузить 
существующие канатные доро-

ги, что значительно уменьшит 
очереди перед посадкой на ка-
натные дороги.

Кроме того, в поселке прово-
дится ремонт двух мостов через 
реки Аманауз и Домбай-Ульген, 
протяженностью 12 метров каж-
дый. Обновятся и пешеходные 
дорожки вдоль мостов. Кроме 
того, пройдут работы по асфаль-
товому покрытию подъездных 
путей к мостам протяженностью 
50 метров и обновлению дорож-
ных знаков.

Также развивается и инженер-
ная инфраструктура поселка. 

Планируется строительство 
подводящих сетей электро-
снабжения, сетей водоснабже-
ния к объектам туристической 
инфраструктуры, ведутся рабо-
ты по устройству пешеходной 
набережной. Кроме того, ве-
дется проектирование по ре-
конструкции очистных соору-
жений. В целом улучшить ин-
женерные сети по поселку Дом-
бай планируется до конца 2024 
года.

Напомним, в своем Послании 
Народному Собранию (Парла-
менту) КЧР Рашид Темрезов от-
метил, что «в целях обновления 
и создания качественной инфра-
структуры на курорте «Домбай» 
принято решение о строитель-
стве и реконструкции действую-
щих инженерных сетей, кото-
рые позволят инвесторам стро-
ить современные гостиницы, 
канатные дороги, горнолыжные 
трассы.

«В этой связи мы активно ис-
пользуем такие инструменты 
развития, как инфраструктур-
ные бюджетные кредиты и ме-
ханизм новых инвестиционных 
проектов. Объем средств на эти 
цели превышает 1,6 млрд ру-
блей. В 2022 году работы были 
начаты, завершить их планиру-
ется к концу 2024 года», — ска-
зал Глава Карачаево-Черкесии 
Рашид Темрезов.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Курорт развивается активными темпами

За последнее десятилетие  
в Российской Федерации про-
изошли неблагоприятные де-
мографические сдвиги, ха-
рактеризующиеся сокраще-
нием количества населения,  
в том числе детского, и ухуд-
шением их здоровья.

Хотелось бы отметить, что в со-
временных условиях довольно 
быстро меняются взгляды на 
«модель материнства», сложив-
шиеся в течение десятков тысяч 
лет. Обеспечение материнских 
функций, начиная с беременно-
сти, родов, ухода за новорожден-
ным, его вскармливания и далее, 
требует пребывания в особо на-
пряженном состоянии, не всегда 
приемлемом для современной 
женщины, стремящейся к неза-
висимости, профессиональной 
карьере или свободе. 

За последнее время в нашей 
стране значительно 
сократилось количе-
ство женщин, кото-
рые не отказываются 
от грудного вскарм-
ливания, но даже в 
этом случае продол-
жительность корм-
ления сокращается 
по разным причинам. Естествен-
но, сейчас не идет речь о различ-
ных проблемах, которые могут 
возникнуть в момент или после 
родов у матери или ребенка, ког-
да кормление грудью может 
быть противопоказано или не-
возможно. Необходимо учиты-
вать, что полноценное вскармли-
вание напрямую зависит от каче-
ства питания женщины, ее здо-
ровья и положительного 
эмоционального статуса. 

Нервно-психическое развитие 
детей на естественном вскарм-
ливании может быть опережаю-
щим по сравнению с детками, 
находящимися на искусствен-
ном кормлении. Многие иссле-
дования показали, что даже в 

первые дни жизни дети, получа-
ющие материнскую грудь, более 
активны и эмоционально, и дви-
гательно. Уже в первые 2–3 не-
дели жизни они устанавливают 
тесный контакт с матерью при 
кормлении. Важным компонен-

том этой ранней социализации 
является и звуковая сигнализа-
ция взаимного приспособления: 
несколько типов звуков со сто-
роны ребенка — сигналы голода, 
сытости, удобства или неудоб-
ства положения и т. д., со сторо-
ны матери слова и интонации 
успокоения, поддержки, обеща-
ния помощи. Именно у материн-
ской груди, сосредоточившись 
на лице и мимике матери, вос-
принимая всеми своими сенсор-
ными системами особенности ее 
голоса, запаха, упругость соска и 
молочной железы, вкус молока, 
ощущение тепла ее тела, дыха-
ния, ребенок получает стимулы 
и начинает их реализацию на 
сложнейшем, доступном только 

человеку индивидуальном пути 
формирования души и лично-
сти, осознания себя и познания 
окружающего мира.

Невозможно ничем заменить 
тесный контакт мамы с малы-
шом при свободном вскармлива-
нии, когда ребенок получает 10–
12 кормлений в сутки и проводит 
у груди матери более 6 часов. 
Именно физический контакт ре-
бенка с матерью стабилизирует 
уровень глюкозы в крови, темпе-
ратуру тела и частоту дыхания, 
способствует нейроповеденче-
ской саморегуляции, снижает 
выработку гормонов стресса и 
кровяное давление. Когда мама 
кормит своего младенца грудью, 
он успокаивается, снижается ча-
стота сердечных сокращений и 
метаболизма, снижается чув-
ствительность к боли.

Исследования показывают, что 
у младенцев, находящихся на 
грудном вскармливании более 

3–4 месяцев, развивается мень-
ше поведенческих расстройств. 
Грудное вскармливание также 
может способствовать сниже-
нию агрессивности и антисоци-
альных тенденций у младенцев; 
предполагается, что этот эффект 
сохраняется и во взрослом пери-
оде жизни, что немаловажно, 
ведь именно грудное вскармли-
вание напрямую связано с улуч-
шением социального и эмоцио-
нального здоровья и развитием 
ребенка.

Если малыша переводят на 
кормление новомодными сме-
сями, благодаря чему у мамы 
«развязаны руки»: ребенка 
можно оставлять с няней, а са-
мой продолжать, например, ра-
ботать, заниматься спортом и 
многими другими делами, что 
очень удобно, — то прерывается 
важнейший момент для младен-
ца — грудное вскармливание. 
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

О влиянии грудного вскармливания  
на психику ребенка

Беречь природу 
нужно с малых лет

Продолжается третий сезон 
Международной детско-юно-
шеской премии «Экология — 
дело каждого».

Этот важный природоохран-
ный проект был учрежден в 2021 
году Росприроднадзором за ин-
тересные, нестандартные, креа-
тивные идеи, инициативы, вы-
дающиеся проекты, посвящен-
ные сохранению окружающей 
среды, а также бережному отно-
шению к природе, экологиче-
скому просвещению и популя-
ризации экокультуры.

По итогам сезона на площадке 
уже традиционно будут собраны 
лучшие экологические инициа-
тивы детей, молодежи и старше-
го поколения из России и не 
только. При этом зарубежные 
участники смогут рассказать об 
опыте той страны, где они жи-
вут. Как считают организаторы, 
премия «Экология — дело каж-
дого» позволит настроить про-
дуктивную работу для воспита-
ния принципиально нового, от-
ветственного поколения на пла-
нете Земля.

— Приглашаем всех юных жи-
телей нашей республики тоже 
принять активное участие в тре-
тьем сезоне. В КЧР не только 

красивые горы, леса, реки и озе-
ра, но и много волонтеров, эко-
логов и людей, неравнодушных 
к сохранности наших природ-
ных ценностей. В том числе — 
среди подростков и молодежи. 
Бережное отношение к природе 
начинается с малого, а значит, 
каждый может помочь эколо-
гии, подавая другим пример, — 
говорит заместитель руководи-
теля Северо-Кавказского меж-
регионального управления Ро-
сприроднадзора Назир 
Нахушев.

Заявки в третьем сезоне пре-
мии принимаются по 1 октября 
2023 года на сайте www.эколо-
гияделокаждого.рф. Нужно 
лишь выбрать соответствую-
щую номинацию, заполнить за-
явку на участие и приложить к 
ней свою работу. Свои видеоро-
лики, рисунки, фотографии, 
мультфильмы можно также вы-
ложить во «ВКонтакте», Rutube, 
иной социальной сети с хэште-
гами: #экологияделокаждого, 
#ecologyiseveryone.
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

О владельце сыроварни Арсе-
не Теунаеве в своем офици-
альном телеграм-канале рас-
сказал Глава Карачаево-Чер-
кессии Рашид Темрезов. 

Идея запустить собственную 
сыроварню у Арсена появилась 
после того, как из-за введенных в 
2014 году против России санкций 
на отечественном рынке возник 
дефицит сыров, необходимых 
при приготовлении блюд.

Предприниматель изучил тех-
нологию производства сыра, 
перенял опыт лучших сыроде-
лов «ведущих» по сыроварению 
регионов России и зарубежья, 
пробовал изготавливать сыр в 
домашних условиях. После уже 
было оборудовано всем необхо-
димым и обустроено специаль-
ное помещение с кислотоупор-
ным покрытием полов, где про-

водятся все обязательные меро-
приятия для поддержания 
чистоты и стерильности.

«Импортозамещение в чистом 
виде, — написал Р. Темрезов. — 
Именно так можно сказать о про-
цессе сыроварения Арсена Теу-
наева — владельца частной сыро-
варни из Карачаево-Черкесии. 
Мягкие, полутвердые и твердые 
сыры — более 20 видов, среди ко-
торых страчателла, моцарелла, 
буррата, рикотта, страккино, 
скаморца, качотта, пармезан и 
другие. Личный интерес и пыт-
ливый ум, умение добиваться по-
ставленных целей и работать на 
результат сделали свое дело — 
сегодня сыроварня успешно 
функционирует, обеспечивая ка-
чественным и вкусным сыром не 
только кафе и рестораны, но и 
сетевые магазины». 
Соб. инф.

Люди и судьбы

Ибрагим и Жанна Дзамыховы не так давно отметили рубиновую свадьбу

супруги Ибрагим и Жанна 
Дзамыховы вырастили троих 
замечательных сыновей. Ар-
тур окончил юридический 
факультет и магистратуру 
МОКСУ, работает инжене-
ром в Черкесске; Арсен — 
выпускник СКГТА, менеджер 
строительной фирмы в Мо-
скве; Станислав учится в ма-
гистратуре ЮФУ в Ростове  
на дизайнера среды. Подрас-
тают четверо внуков, радую-
щих бабушку и дедушку. 
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Экология

В число победителей второго 
сезона премии «Экология — 
дело каждого» в 2022 году 
вошла наша юная землячка 
Сальсавиль Кочкарова из Зе-
ленчукского района.

Ф А К Т

Центр общения старшего по-
коления, который в марте те-
кущего года открылся в Уруп-
ском районе Карачаево-Чер-
кесии, за короткий срок стал 
любимым местом досуга 
местных пенсионеров.

Так, в минувшую пятницу в 
центре собрались любители до-
машней кулинарии для того, 
чтобы поделиться друг с другом 
рецептами домашней выпечки и 
секретами ее приготовления. 
Многие принесли свои уже гото-
вые кулинарные шедевры, и за-
вершился мастер-класс тради-
ционным душевным чаепитием.

Собравшиеся пенсионеры так-
же смогли задать интересующие 
их вопросы сотрудникам Соци-
ального фонда КЧР, которые 
всегда рядом и готовы прокон-

сультировать по темам пенсион-
ного и социального обеспечения.

«Здесь пожилые люди всегда 
находят поддержку и понимание, 
и каждый из них может найти за-
нятие по душе: мастер-классы, 
чтение, игра в шахматы и нарды, 
увлекательные беседы, интерес-
ные встречи и многое другое», — 
рассказала руководитель Центра 
общения Татьяна Озерная.

Как отметил руководитель 
клиентской службы СФР по 
КЧР в Урупском районе Влади-
мир Селезнев, Центр общения 
старшего поколения с каждым 
днем привлекает всё больше по-
жилых жителей района, потому 
что дает им дополнительные 
возможности для общения и са-
мореализации. Для этого созда-
ны все необходимые условия.

Центр работает по будням в со-
ответствии с графиком клиент-
ской службы по адресу: ст. Пре-
градная, ул. Голоколосовой, д. 49.
АННА ШАГАНОВА

Чья выпечка лучше
Досуг

Советы специалиста

ОЛЬГА БОТАШЕВА
врач-психолог 
Республиканского центра 
общественного здоровья  
и медицинской 
профилактики

Невозможно ничем заменить тесный контакт мамы с малышом при свободном вскармливании

Неделя популяризации грудного вскармливания (в честь Между-
народной недели грудного вскармливания) объявлена 31 июля  
с целью информирования женщин, решивших встать на путь ма-
теринства, о том, насколько важен  процесс грудного вскармли-
вания, который является не только средством обеспечения мла-
денца идеальной, безопасной и полезной пищей, но и элемен-
том перинатальной психологии.

С П Р А В К А

У материнской груди 
ребенок получает 
стимулы и начинает 
их реализацию

Акцент

Домбай красив в любое время года

Рашид Темрезов поручил Правительству региона создать от-
дельную региональную программу по прорывному развитию ту-
ристско-рекреационного комплекса «Теберда–Домбай», а так-
же к 1 марта 2024 года разработать мастер-план развития при-
легающих территорий ВТРК «Теберда–Домбай». Руководитель 
региона также поручил к концу 2024 года возвести в поселке 
Домбай новую современную врачебную амбулаторию.

В А Ж Н О

Коротко

Безопасное лето
Сотрудники Центра ГИМС 

ГУ МЧС России по КЧР про-
вели акцию «Безопасное ле-
то». Мероприятие прошло на 
базе спасательной станции в 
парке культуры и отдыха «Зе-
леный остров» в Черкесске. 
Гостями спасательной стан-
ции стали дети, отдыхающие 
в загородном лагере «Лес-
ной». Ребят ознакомили с ра-
ботой спасательной станции.

Твори добро
Представители Совета вете-

ранов Регионального отделе-
ния Северо-Кавказской меж-
региональной общественной 
организации ветеранов войск 

правопорядка по КЧР во гла-
ве с майором милиции в от-
ставке Исмаилом Кубановым 
поддержали семью из Кара-
чаевска. Визит прошел в рам-
ках благотворительной ак-
ции «Твори добро». Ветера-
ны ведомства передали главе 
семьи продуктовые наборы и 
медикаменты. 

Идет проверка школ
В Карачаевском городском 

округе стартовала кампания 
по приемке дошкольных об-
разовательных учреждений, 
школ. Приемная комиссия 
проверит 24 учреждения — 12 
школ, 11 детских садов и  
1 центр дополнительного об-
разования детей. 

Сыровар Арсен Теунаев
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Кадастровый инженер Текеев Мурат Ханапиевич (TekeevMurat09@
mail.ru, КЧР, Прикубанский район, п. Кавказский, пр-т Ленина, 26, тел.: 
8(87874)3-11-77, квалификационный аттестат № 09-11-27) выполняет 
кадастровые работы по подготовке проектов межевания в связи с об-
разованием земельных участков (далее ЗУ) путем выдела в счет доли 
(пая) в праве общей долевой собственности в отношении:

ЗУ с кадастровыми номерами (далее с КН) 09:02:0000000:10709; 
:10710; :10715; :10720; :10724, расположенных: РФ, КЧР, Прикубан-
ский район, СПК «Октябрьский»: поле 52, пастбища по 0,88 га каж-
дый, и в 6700 м от п. Октябрьский по направлению на северо-восток, 
залежи, по 0,28 га каждый.

Заказчик работ: Комарский Андрей Павлович (РФ, КЧР, Прикубанский 
район, п. Октябрьский, ул. Молодежная, 24; тел.: 8(988)608-82-09);

ЗУ с КН 09:02:0060401:120, расположенного: Россия, КЧР, Прику-
банский район, СПК «Ильичевский», поле 11, участок 2б. Выделяется 
один ЗУ площадью 4,94 га. Заказчик работ: Чомаев Рашид Ханапие-
вич (РФ, КЧР, Прикубанский район, с. Ильичевское, ул. Школьная, 23; 
тел.: 8(928)383-33-37).

Возражения относительно размеров и местоположения границ всех 
вышеуказанных ЗУ, предложения по доработке проектов межевания 
ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления 
по адресу: КЧР, Прикубанский район, п. Кавказский, пр-т Ленина, 26, 
тел.: 8(905)443-34-33. 

Ознакомиться с проектом межевания ЗУ можно по вышеуказанному 
адресу. При проведении согласования местоположения границ ЗУ при 
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также 
документы о правах на ЗУ.

Кадастровый инженер Збарская Татьяна Петровна (г. Черкесск,  
ул. Революционная, 5, адрес электронной почты zbarskaya_tanya@
mail.ru, тел.: (8782)26-23-47) в отношении земельного участка с ка-
дастровым номером 09:04:0104001:182, расположенного: КЧР, г. 
Черкесск, сдт Механизатор, выполняет кадастровые работы по уточ-
нению местоположения границы земельного участка. Заказчиком 
кадастровых работ является Ларская Вера Алексеевна (г. Черкесск, 
ул. Космонавтов, 64, кв. 13, тел.: 8(905)422-56-13). Собрание заин-
тересованных лиц по поводу согласования местоположения границ 
земельного участка состоится по истечении тридцати дней со дня 
опубликования объявления в 10 часов по адресу: г. Черкесск, ул. 
Революционная, 5. С проектом межевого плана земельного участка 
можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5. 
Возражения по проекту межевого плана и требования о проведении 
согласования местоположение границ земельного участка на мест-
ности принимаются в течение тридцати дней со дня опубликования 
объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5. Смежные 
земельные участки, с правообладателями которых требуется со-
гласовать местоположение границы: Карачаево-Черкесская Респ.,  
г. Черкесск, сдт Механизатор. При проведении согласования ме-
стоположения границ при себе необходимо иметь документ, удо-
стоверяющий личность, а также документы о правах на земельный 
участок.

Утерянный аттестат о среднем общем образовании 09. АБ. 
0009255, выданный 26.06.2013 года МБОУ «СОШ пос. Майский» на 
имя Латифова Рустама Ильхамовича, считать недействительным.
Утерянные аттестаты: Б.8756016 от 21.06.2004 года, Б.3599812 

от 23.06.2006 года, — выданные Понежукайской МСОШ № 1 на имя 
Панеш Нафисет Юрьевны, считать недействительными.

Утерянные документы на трактор МТЗ-50, 1973 года выпуска, 
гос. рег. знак 7716 НЕ 09, свидетельство о регистрации ВЕ 274314, 
серия номер ПСМ ВВ 301206, дата выдачи ПСМ 27.02.2006 года, 
выданные на имя Джанибекова Джамала Сулеймановича, считать 
недействительными.

Крим-инфо

Из гаража вынесли все
В ОМВД России по Черкесску с заявлением обратилась мест-

ная жительница. Неизвестные, незаконно проникнув в гараж, 
тайно похитили принадлежащее ей имущество: металличе-
ские ворота, металлические полки, 8 газовых и 4 кислородных 
баллона, а также автомобильные запчасти на сумму 140 000 
рублей.

В ходе оперативно-разыскных мероприятий сотрудниками 
уголовного розыска ОМВД совместно с ЭКЦ МВД по КЧР бы-
ли установлены подозреваемые. Злоумышленники задержа-
ны и дали признательные показания. Место нахождения по-
хищенного имущества устанавливается.

Следственным отделом ОМВД России по Черкесску в отно-
шении подозреваемых, 37- и 45-летнего жителей республи-
канского центра, возбуждено уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотренного частью 2 статьи 158 УК РФ 
(кража). Одному из них избрана мера пресечения в виде под-
писки о невыезде, второй подозреваемый в настоящее время 
содержится в СИЗО.

В цене контрафакт?
В Черкесске сотрудники подразделения экономической без-

опасности и противодействия коррупции МВД по КЧР в ходе 
оперативно-разыскных мероприятий выявили факт незакон-
ного использования объектов авторского права в подпольном 
игорном заведении, расположенном в республиканской сто-
лице. По данным оперативников, в арендованном нежилом 
помещении 41-летний местный житель организовал неле-
гальное проведение азартных игр с использованием контра-
фактных игровых программных приложений для ЭВМ, ис-
ключительные права на использование которых принадлежат 
одной из компаний. Общая сумма ущерба, причинённая пра-
вообладателю, составила более двух миллионов рублей.

По материалам, собранным сотрудниками УЭБиПК МВД по 
КЧР, следственным отделом ОМВД России по Черкесску воз-
буждено пять уголовных дел по части 2 статьи 146 Уголовного 
кодекса Российской Федерации.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Продолжение
Начало в №№ 138 (20639),  
144 (20645) за 2022 год,  
10 (20661) за 2023 год,  
18 (20669), 20 (20671),  
35 (20686), 46 (20697),  
69 (20720), 72 (20723),  
75 (20726), 80 (20781)

«Салют»,  
он же «Русский 
«Хассель»
Советский фотоаппарат «Са-
лют» производил на всех, кто 
видел его впервые, впечатле-
ние какого-то космического, 
инопланетного изделия — 
своим неожиданным дизай-
ном, изысканностью отделки 
и множеством внешних дета-
лей. В руках фотографов он 
встречался нечасто, а его це-
на была также воистину кос-
мической — в советское вре-
мя чуть более 400 рублей, то 
есть почти три среднемесяч-
ных зарплаты…

Все начиналось с разведки

«Салют» — фотокамера фор-
мата 6х6 см, и, как и «Москва», 
это не собственная разработка 
СССР, а, по существу, копия 
шведской камеры «Хассельблад 
1600F».

Хассельблад — фамилия швед-
ской династии предпринимате-
лей. Их фирма вела торговлю 
фототоварами и занима-
лась производством точ-
ной механики. Весной 
1940 года шведское 
правительство пред-
ложило младшему из 
династии, 34-летнему 
Виктору Хассельбла-
ду, сделать копию фо-
токамеры, снятой со 
сбитого германского са-
молета-разведчика, на 
что он ответил: «Я сделаю 
камеру лучше этой». Так, 
первым фотоаппаратом его ав-
торства стала камера 
Hasselblad–HK 7 для аэрофото-
разведки. После войны  
В. Хассельблад спроектировал 
фотокамеру нового поколения 
для потребительского рынка. 
Аппарат был задуман с рекорд-
ными характеристиками и  
6 октября 1948 года показан на 
пресс-конференции в Нью-
Йорке. Это был Hasselblad 1600 
F — однообъективная, зеркалка 
формата 6х6 со сменными объ-
ективами, сменными кассетами 
и видоискателями. Он сразу же 
получил самые высокие оценки 
критиков. 

Число 1600 в названии означа-
ло самую короткую выдержку, 
доступную в данной модели, — 
1/1600 с. В 1948 году это было 
сравнимо с фантастикой, да и 
остальные возможности каме-
ры, равно как и ее дизайн, не 
имели аналогов. Новый аппарат 
привлек внимание во многих 
странах, и было несколько слу-

чаев копирования и его концеп-
ции, и его конструкции; напри-
мер, японская «Броника» также 
создавалась как копия «Хас-
сельблада». А в СССР в 1957 го-
ду появился «Салют», его нача-
ли выпускать на Киевском «Ар-
сенале».

Не исключено, что «Салют» 
разрабатывали по образцам 
«Хассельблада» вовсе не в Кие-
ве, а в Красногорске, и его пред-
полагалось выпускать на Крас-
ногорском механическом заво-
де, и, хотя прямых подтвержде-
ний этому нет, имеется ряд 
неоспоримых свидетельств. В 
архивах КМЗ упоминается не-
кий аппарат с рабочим названи-
ем «Фестивальный» схожей кон-

струкции. «Салют» на-
чал производиться на 
«Арсенале» в 1957 го-
ду, а именно тогда в 
Москве был VI Все-
мирный фестиваль 
молодежи. Вполне 

возможно, что чертежи 
изначально готовились 

на КМЗ, но потом полным 
комплектом подлинников были 
переданы на «Арсенал», чтобы 
ускорить начало выпуска. Да и 
само по себе отступление арсе-
нальцев от традиционного на-
звания — «Киев» совершенно 
нетипично. К тому же в экспорт-
ных вариантах «Салют» долгое 
время назывался «Зенит-80»… 
Так или иначе, но остаётся вос-
хититься мастерством советских 
конструкторов, которые всего 
лишь с помощью линеек, штан-
генциркулей и микрометров соз-
дали исключительно точные ко-
пии чертежей сложнейшего из-
делия, а также талантом техно-
логов, которые самостоятельно 
разработали процесс его созда-
ния и всю оснастку.

Первый модульный

Но чем же был вызван весьма 
высокий интерес к камерам это-
го типа? Дело в том, что и это ап-
параты МОДУЛЬНЫЕ, т. е. в 
них используются различные 
сменные модули, которые могут 
навешиваться на центральный 
блок, который содержит основ-
ные оптико-механические уз-

лы  — затвор и зеркальный видо-
искатель. С лицевой стороны 
этого блока устанавливается 
объектив, который необходим 
для данного вида съёмки, в верх-
ней части — видоискатель, тоже 
сменный — шахтный или с пен-
тапризмой. В тыльной части 
блока пристёгивается кассета с 
плёнкой и механизмом её пере-
мещения. Собственно, в кассе-
тах и состоит главная «изюмин-
ка» конструкции. Если смена 
объективов и видоискателей 
возможна и в камерах традици-
онного типа, то сменить тип 
плёнки во время съёмки, не от-
крывая камеру, можно только в 
модульных аппаратах, к кото-
рым относится и «Салют». 

В доцифровую эпоху это было 
актуально! Репортёрам иногда 
надо было снимать од-
новременно чёрно-белые и цвет-
ные сюжеты, применять разные 
по чувствительности плёнки и 
порой носить с собой по 2–3 ап-
парата. Имея «Салют», достаточ-
но было пристегнуть кассету с 
нужным фотоматериалом.

Объектив, затвор, 
диафрагма

Штатным в начале выпуска 
был «Индустар 29», с фокусом 
80 мм. В комплект «Салюта» 
входили 2 кассеты, к нему выпу-
скались и сменные объективы: 
«Мир-3», 3,5/66, и «Таир-33», 
4,5/300, с предварительной 
установкой диафрагмы. В экви-

валенте 35-мм пленки их фокус 
соответствует 35 и 160 мм. Надо 
сказать, что все они были пре-
восходны по качеству. Всяче-
ских похвал заслуживает и за-
твор «Салюта». Это полностью 
металлическая конструкция 
шторного типа, причём для што-
рок применяется тончайшая 
фольга из нержавеющей стали, 
покрытая медью! Диапазон вы-
держек в самых первых экзем-
плярах был от 1 сек. до 1/1500, 
но позже последнюю, самую ко-
роткую, исключили. Видоиска-
тель камеры — зеркальный, с 
невозвратным зеркалом, шахт-
ного типа. 

В середине 70-х годов аппарат 
усовершенствовали, и он полу-
чил название «Салют-С» — в нём 
появился механизм нажимной 
диафрагмы, бескабельное соеди-
нение лампы-вспышки. Штат-

ным стал более совершенный и 
светосильный объектив «Ве-
га-12». В конце 80-х появилась 
камера, где видоискатель осна-
щён пентапризмой, но это был 
уже не «Салют», а «Киев-88».

Личный опыт

Хотелось бы поделиться лич-
ными впечатлениями от рабо-
ты с «Салютом». В общем, не-
смотря на прекрасное качество 
фотографий, в целом этот аппа-

рат для большинства съёмок 
неудобен. Видоискатель обора-
чивает изображение объекта 
справа налево, что затрудняет 
слежение за движущимися де-
талями. Затвор работает из-
лишне громко, но самый глав-
ный недостаток — вес. С двумя 
кассетами он составляет 2 кг! 
Что и говорить, ходить с такой 
камерой в походы, снимать бы-
стропротекающие события и 
репортажи крайне затрудни-
тельно. Но она хороша в студии 

для съёмок портретов, натюр-
мортов, археологических арте-
фактов. Она использовалась во 
время полётов на космических 
станциях. Представленный на 
фото объектив «Мир 3Б» вме-
сте с аппаратом «Салют-С» ле-
тал на станции «Салют-6» 
(почти тёзки!).
ВЛАДИМИР РОМАНЕНКО 
член Союза фотохудожников  
и Союза журналистов России,  
канд. техн. наук
Продолжение следует

Шедевры отечественной фотоиндустрии
История техники

«Артист». Портрет сделан в помещении аппаратом «Салют-С», объектив «Вега-12В»

производство фотоаппаратов было далеко не самым главным направлением в деятельности совет-
ских предприятий. Примером того, чем на самом деле занимались наши инженеры, служит оптико-
электронный комплекс «Окно», предназначенный для оперативного получения сведений о косми-
ческой обстановке, каталогизации космических объектов искусственного происхождения, опреде-
ления их класса, назначения и текущего состояния. Головной исполнитель — ОАО «Красногорский 
завод им. С. А. Зверева». Комплекс расположен на высоте 2216 м в горах Памира, неподалёку от го-
рода Нурек (Таджикистан).  На боевом дежурстве в составе космических войск РФ с 1999 года.

К С Т А Т И ,

День рыбака в России отмети-
ли во второе воскресенье ию-
ля. В этот день любители ры-
балки съезжаются к водое-
мам, участвуют в играх и со-
стязаниях. И конечно, День 
рыбака — это отличный повод 
поесть уху или другие полез-
ные рыбные блюда, которые 
обязательно должны входить 
в здоровый и сбалансирован-
ный рацион.

Рыба — ценный продукт пита-
ния, богатый источник белка, 
витаминов, минералов и нена-
сыщенных жирных кислот. Од-
нако она также может стать ис-
точником заражения, если пре-
небрегать мерами безопасности 
при хранении и приготовлении. 
На территории России распро-
странен целый ряд паразитар-
ных болезней человека, возбу-
дители которых обитают в рыбе. 
Наиболее часто встречаются 
описторхоз и дифиллоботриоз, 
иногда клонорхоз, передающие-
ся через речную рыбу. От мор-
ских рыб можно заразиться ани-
закидозом.

Проект Роспотребнадзора 
«Санпросвет» напоминает о 
правилах, которые нужно со-

блюдать, чтобы не подвергать 
риску здоровье: не употреблять 
в пищу сырую, недостаточно 
термически обработанную, не-
досоленную рыбу, не давать сы-
рую рыбу домашним животным. 
Для приготовления рыбы нужно 
использовать чистую питьевую 
воду. Варить некрупные куски 
рыбы не менее 20 минут от мо-
мента закипания (при приготов-
лении ухи первую воду лучше 
сливать). Прожаривать неболь-
шие куски распластанной рыбы 
под крышкой на сковороде не 
менее 20 минут, крупные ку-
ски — 30–40 минут. Нельзя про-
бовать сырую рыбу и фарш до 
окончания кулинарной обра-
ботки. Замораживать рыбу до  
1 кг при температуре -28 °C не 
менее 41 часа, при -35 °C — не 
менее 10 часов, в бытовом холо-
дильнике — не менее месяца. 
Для разделки сырой рыбы необ-
ходимо иметь отдельный нож, 
тарелку, доску, отдельный раз-
делочный стол; после разделки 
рыбы использованный разде-
лочный инвентарь нужно про-
дезинфицировать, а руки тща-
тельно помыть.

Помните об этих простых ме-
рах безопасности, и вы снизите 
риск заражения и сохраните 
здоровье!
По информации  
Роспотребнадзора

Не подвергайте 
риску здоровье

Для пользы тела

Спусковая кнопка

Рукоятка взвода 
затвора и установки 
выдержки

Окно счетчика 
кадровРукоятка 

перемотки 
пленки

Кассета

Шахта 
видоискателя

В газете «День республики» от 15.07.2023 г. № 78(20729) опубли-
ковано извещение о возможном предоставлении администрацией 
Малокарачаевского муниципального района земельных участков в 
аренду в соответствии со ст. 39.18 ЗК РФ. Уточняем информацию 
по извещению: 

п. 1.9 читать в следующей редакции: с кадастровым номером 
09:08:0180103:1923;

п. 1.7 исключить из извещения.

Крышка шахты 
видоискателя

Объектив «Мир3Б», 
побывавший  
в космосе на станции 
«Салют6». Из личной 
коллекции автора

Утерянный диплом о среднепрофессиональном образовании  
№ 130912 0132743, регистрационный номер 876, выданный Между-
народным открытым колледжем современного управления имени 
М. М. Абрекова в г. Черкесске (направление подготовки — се-
стринское дело) 30.06.2020 г. на имя Гочияева Руслана Дахировича,  
считать недействительным.


